

Ficha bibliográfica: TURBINO, Fidel. "La praxis de la interculturalidad en los Estados Nacionales Latinoamericanos". Revista Cuadernos Interculturales, vol. 3, núm. 5, 2005. <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=55200506>

Disciplina de conocimiento: Antropología, sociología

Palabras clave: interculturalidad, multiculturalismo, Estado, ciudadanía, democracia.

Objetivo del texto: Mostrar cómo se ha llevado a cabo la práctica intercultural en los Estados Nacionales Latinoamericanos.

Resumen

En el presente artículo de revista se considera que siendo la pluriculturalidad y el multilingüismo una característica de los países latinoamericanos es necesaria la existencia de Estados inclusivos que respondan a estas particularidades culturales. Así mismo, el autor considera que en América Latina, la interculturalidad apunta a un nuevo modelo societal, radicalmente democrático, que por lo mismo reclama un nuevo tipo de Estado nacional.

El artículo se divide en tres partes. La primera parte está dedicada a analizar los orígenes del discurso latinoamericano de la interculturalidad, cuando se planteó como ruptura frente a la educación asimiladora del Estado-nación y alternativa frente a la educación bilingüe bicultural de los pueblos indígenas.

Posteriormente, se evalúa el discurso y la praxis de la interculturalidad instituida como discurso y praxis funcional del Estado. En este apartado considera el autor que cuando un discurso y una praxis alternativa se oficializan tienden a perder su potencial creativo y crítico y se transforman en un discurso técnico-funcional. Nos centraremos en esta parte en el análisis del caso peruano.

En la tercera parte del texto el autor expone algunas maneras en las que podría reorientarse el discurso y la praxis de la interculturalidad con el fin de que no pierda la fuerza política y liberadora que lleva consigo y las posibilidades creadoras que trae consigo. Así, debe tenerse claro que interculturalidad y multiculturalidad no son lo mismo, pues en términos de políticas una aboga por la transformación mientras la otra se desvía por la afirmación.

Finalmente, se menciona que la Interculturalidad como proyecto ético-político involucra una nueva manera de entender y practicar la ciudadanía. Así, se expresa que hay muchas y no una sola de ser ciudadano cuando existe una democracia verdaderamente intercultural. La opción por la interculturalidad es opción por un modelo alternativo de Estado que sirva como marco de referencia que estimule la construcción de formas de convivencia entre los diferentes que sean más justas y dignas.

Elaborado por: Lina Guerrero, estudiante en Antropología, Universidad Nacional de Colombia.